

Name

Vorname

Matrikelnummer

--

Teil: Einführung in die internationalen Grundlagen des Rechts: Einführung in das Völkerrecht

Punkte: 1. / 10 2. / 10 3. / 10 = / 30

**1. a) Nennen Sie die verschiedenen Modelle der Staatennachfolge.
Geben Sie Beispiele an. (3 Punkte)**

**b) Was sind die Folgen der verschiedenen Modelle für die
Staatennachfolge in Verträge? Aus welchen Rechtsquellen ergeben sich die
Regeln der Staatennachfolge? (5 Punkte)**

Name:

c) Gibt es Nachfolge in Vermögen und Staatenverantwortlichkeit? (2 Punkte)

(... / 10 Punkte)

Name:

2. Der „Barbarasee“ ist ein großer See, der drei Uferstaaten hat. Die Uferstaaten Alandia, Bergamont und Chiemera wollen die Nutzung dieses Sees für wirtschaftliche und andere Zwecke durch einen Vertrag regeln. Der See wird vor allem zu touristischen Zwecken, also für Badeurlaub, Wassersport und touristische Schifffahrt, genutzt. Darüber hinaus gibt es wirtschaftlich relevanten Fischfang. Der See ist auch für Forscher interessant, die das Wasser und den Seeuntergrund wissenschaftlich untersuchen.

Am 24.5.2024 wird der „Vertrag zur Nutzung des Barbarasees für touristische und andere wirtschaftliche Zwecke“ von allen drei Staaten bei einer eigens dafür organisierten Veranstaltung von den Tourismusministern feierlich unterzeichnet. Der Vertrag soll laut seinen Schlussbestimmungen am 20. Tag nach der Ratifikation durch zwei Unterzeichnerstaaten in Kraft treten.

Alandia übermittelt am 15.6.2024 die Ratifikationsurkunde an den Depositarstaat Bergamont. Bergamont selbst hingegen kämpft mit innenpolitischen Schwierigkeiten. Da sieht der Tourismusminister die Notwendigkeit, einen Vorbehalt zu formulieren, der für die Opposition akzeptabel ist. Der Vorbehalt wird folgendermaßen formuliert: "Bergamont ist nicht gebunden an jene Teile des Vertrages, die Forschungsaktivitäten im und um den Barbarasee betreffen." Diesen Vorbehalt bringt Bergamont anlässlich der Ratifikation des Vertrages am 23.10.2024 an.

Alandia protestiert am 21.11.2024 gegen diesen Vorbehalt schriftlich. Chiemera ist nun nicht mehr gewillt, den Vertrag zu ratifizieren.

a) Ist der Vertrag in Kraft getreten? Wenn ja, wann? (1 Punkt)

Name:

b) Ist der von Bergamont angebrachte Vorbehalt zulässig? Prüfen Sie die Voraussetzungen! (4 Punkte)

c) Ist der Protest von Alandia rechtzeitig? Warum (nicht)? Welche Wirkung hat er? (3 Punkte)

Name:

d) Ist Chiemera an den Vertrag gebunden? Welche Verpflichtungen im Hinblick auf den Vertrag könnten ihn allenfalls treffen? Wie kann er sich davon befreien? (2 Punkte)

(... / 10 Punkte)

Name:

3. Ken und Barbie argumentieren über friedenserhaltende Operationen der Vereinten Nationen, und dabei zeigen sich wesentliche Auffassungsunterschiede. So meint etwa Ken, dass solche Operationen von der Generalversammlung in Übereinstimmung mit der Satzung der VN eingerichtet würden und rein militärische Aufgaben erfüllten. Barbie hält dem entgegen, dass das so nicht stimme, da friedenserhaltende Operationen ja ausschließlich im Falle zwischenstaatlicher Konflikte zur Anwendung kämen, weil sie ja sonst nicht satzungskonform wären.

Erklären Sie das Konzept der friedenserhaltenden Operationen (vor allem ihre Rechtsgrundlage und den Aufgabenbereich) und gehen Sie dabei auf die vorgebrachten Argumente ein! (10 Punkte)

Name:

(... / 10 Punkte)